

**Zeitschrift:** Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse

**Herausgeber:** Aînés

**Band:** 21 (1991)

**Heft:** 2

**Rubrik:** Université du 3e âge : nouvelles du comité de liaison

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Nouvelles du Comité de liaison

Université du 3<sup>e</sup> âge

René Jeanneret

**E**n novembre dernier, à l'invitation de l'Université de Zurich, le Comité de liaison des Universités du 3<sup>e</sup> âge de Suisse a tenu sa séance bisannuelle sous la présidence de M<sup>me</sup> E. Schmid, professeur émérite de l'Université de Bâle.

Chacune de ces rencontres est l'occasion pour nos institutions de présenter un bref rapport d'activité dont nous présentons l'essentiel ci-dessous.

A Bâle, 90 conférences et 5 excursions ont été offertes en 1990 aux quelque 2200 personnes inscrites. Toutes les conférences sont présentées à deux reprises, en raison des capacités limitées de l'aula qui peut accueillir 500 personnes au maximum. La responsabilité de l'organisation de l'U3A a été confiée depuis quelques mois à M. Klaus Burri.

A Berne, le professeur Fricker signale les soucis financiers dus, paradoxalement, au succès de l'entreprise. En effet, aucun local de l'Université n'est assez spacieux pour accueillir les personnes inscrites aux cours. Les organisateurs doivent donc louer une salle de théâtre à l'Hôtel National, et les frais entraînés par cette location grèvent lourdement le budget de l'U3A germanophone de la Ville fédérale. Grâce à l'active collaboration du corps enseignant universitaire, 40 conférences et 8 séminaires ont été organisés en 1990. Du côté francophone, l'Université des aînés, récemment instituée, connaît un développement réjouissant. Le nombre de personnes inscrites s'élève à 171, et on peut s'attendre à un accroissement régulier au cours des prochaines années. Pour le responsable, le professeur Grüninger, la difficulté principale consiste à recruter des orateurs de langue française. Des contacts féconds ont été noués avec Connaissance 3, à Lausanne, qui a pu fournir nombre de conférenciers fort appréciés. Une excursion en Bourgogne a rencontré un succès considérable et a permis de tisser des liens d'amitié entre les participants qui se sentent appartenir à une grande famille.

A Fribourg, en raison des fêtes du centenaire de l'Université, l'activité a été un peu réduite. L'accent a été porté sur les cours de l'Université populaire. Mais les aînés ne sont pas oubliés et M. Gauthier, secrétaire général, collabore étroitement

à l'organisation de la rencontre nationale des U3A prévue pour le 25 mai prochain.

A Genève, l'UNI 3 a pris la forme d'une fondation de droit privé, à la suite des restrictions budgétaires imposées par le canton et l'Université dont le soutien n'était plus assuré. Il n'en demeure pas moins que l'Alma Mater continue à mettre ses locaux à disposition et à favoriser par tous les moyens l'UNI 3 qui, la première en Suisse, compte également parmi les plus actives grâce à ses nombreux groupes de travail. Dans le canton de Vaud, Connaissance 3, présidé par M. Cl. Bridel, occupe une situation enviable. La création de nouvelles antennes est envisagée à plus ou moins long terme.

A Neuchâtel, le nombre de 500 membres a été dépassé, y compris les antennes de La Chaux-de-Fonds et du Val-de-Travers. Les cours et ateliers animés essentiellement par le corps enseignant universitaire se déroulent à la satisfaction générale, et différentes recherches sont à l'heure actuelle entreprises pour et avec les étudiants aînés.

Le Tessin demeure très actif. L'ATTE\* compte 7000 membres, dont 1700 suivent des cours ou participent à des rencontres consacrées à des sujets culturels ou scientifiques. Avec l'aide de M. Spiga, secrétaire exécutif, l'ATTE organise également des cours de préparation à la retraite.

A Zurich, enfin, l'Université pour aînés compte 2000 membres environ, et ce chiffre paraît stabilisé. Sous la responsabilité de M<sup>me</sup> Bligggenstorfer, la préparation des programmes et leur formulation font l'objet d'une attention toute particulière, étant donné la diversité du public visé, dont la majorité n'a pas de formation académique.

Pour terminer ce tour d'horizon, signalons que la présidence du Comité de liaison a été confiée au professeur Claude Bridel, ancien recteur de l'Université de Lausanne et ancien président de l'Association Internationale des Universités du Troisième Age (AIUTA).

## Rencontre du 700<sup>e</sup> anniversaire de la Confédération

A l'occasion du 700<sup>e</sup> anniversaire de la Confédération, le Comité de liaison des Universités du 3<sup>e</sup> âge de Suisse a décidé d'organiser un rassemblement national des étudiants aînés. Cette manifestation aura lieu à l'Université de Fribourg le samedi 25 mai prochain, et elle s'adresse à tous les membres des U3A de notre pays. Afin de faciliter le dialogue, la traduction simultanée a été prévue.

Les organisateurs ont fait appel à M<sup>me</sup> J. Hersch, philosophe de renommée internationale, à M. H.-P. Tschudi, ancien président de la Confédération, et à M<sup>me</sup> U. Ruttemann, de Fribourg, collaboratrice du professeur Schneider.

Le débat portera sur les contacts entre générations, envisagés soit comme générateurs d'éventuels conflits, soit, au contraire, comme éléments de rencontre et de collaboration avec les jeunes. Ces problèmes, introduits le matin par les orateurs, seront discutés lors d'une table ronde prévue dans l'après-midi, après un repas en commun servi à la Mensa de l'Université.

Les Universités du 3<sup>e</sup> âge de Suisse sont invitées à organiser collectivement le déplacement de leurs membres à Fribourg et à participer en nombre à cette importante réunion destinée à marquer l'année jubilaire de notre pays.

\* *Associazione Ticinese Terza*